

Precios de suscripción Pesetas.
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, martes, 3 Diciembre de 1889.

N.º 2.526

Correo de hoy

CARTA DE MADRID

29 Noviembre.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Anoche aseguraban los periódicos que el consejo de ministros celebrado con la reina había sido puramente administrativo y sin ningún alcance político. Únicamente «El Día» descubría una puntita del velo, atribuyendo al ministro de la Guerra propósitos firmes de dimisión.

En la edición de provincias de «El Liberal» se había publicado la noticia de la crisis con todos los detalles. Y esta mañana los amplía y fortifica, coincidiendo con la versión de «El Imparcial» y de todos los periódicos.

El general Chinchilla no quiere continuar en el ministerio, porque cree cumplida su misión. Ese es el motivo aparente, la razón pública. Los móviles internos de su resolución son muchos: 1.º que se haya aceptado, contra su parecer, la enmienda de los conservadores sobre el voto de los militares. 2.º Que se le busque sustituto de una manera pública, destituyéndolo con cierta ignominia. 3.º Que siempre estuvo forzosamente en el ministerio y no está dispuesto a que se le imponga una dimisión que él presenta de buen grado. Y otras razones más íntimas que no son para llevadas en papeles.

El general no aguardó a que se encontraran solos los ministros, sino que delante de la reina, expuso su resolución formal y definitiva con tal insistencia, que, a pesar de las razones y súplicas de Sagasta, no transigió.

Así es que hoy ha llamado—según dicen los propios ministeriales— a los inspectores y directores y se ha dispuesto a otorgar su testamento, firmando todo lo pendiente.

La noticia llegó desde primera hora al Congreso en la siguiente forma: el ministro de la Guerra se ha negado a firmar el despacho ordinario. Pero parece que es precisamente todo lo contrario; quiere, como todo buen cristiano, liquidar sus cuentas, hacer confesión general y no dejar nada sin resolver y sin firmar.

Si la noticia es cierta, y lo es porque solo la niega el hijo de Sagasta, a éste se le complica la situación y se le frustra su pensamiento de dilatar la resolución de la crisis hasta después de vacaciones de Navidad.

El Sr. Sagasta contaba con esa rebelión de los ministros, ó mejor, con ese despertar de su dignidad y de su decoro. Pero contaba también con que el foco de indisciplina se sofocaría pronto pronunciándoles un discurso patriótico. Ese discurso pudo hacer mella, y la hizo en todo el ministerio, excepción hecha de dos consejeros, los de Guerra y Hacienda.

Parece lo natural que el que levantara la bandera de rebelión fuera Canalejas. Pero éste, como Capdepon, como Becerra, como Arias y hasta como Xiquena, dicen que el señor Sagasta puede pactar conciliaciones. Es decir, quieren quedarse, aunque sea poco tiempo. Quieren vivir y vivir con vilipendio.

salud se lo impide, para que la crisis exista y no se pueda aplazar.

Dijo Sagasta hace días y anoche lo repitió, que en el caso de continuar la dolencia de D. Venancio, él se encargaría de la cartera de Hacienda. Difícil es el empeño, pero Sagasta podría salir del paso suspendiendo la discusión de presupuestos y reanudando el sufragio.

Pero encargarse a la vez de las dos carteras, de la de Hacienda y la de Guerra, es un colmo para el señor presidente del Consejo de ministros. Sagasta administrando el Tesoro público se daría muy mala maña. Pero mandando regimientos, dando disposiciones en Guerra, al frente del ejército, era una provocación inevitable a la rebelión inmediata. Figuraros—aunque la cosa no se presta a bromas— a Sagasta con el morrión de la milicia nacional, pasando una revista ante los archiduques Reniero, asombrados del uniforme que gastan por acá los capitanes generales.

Y si ahora, teniendo al frente del departamento de Guerra a un general ilustrado, amante del ejército, se producen protestas en el Parlamento por creer que el ejército está desconsiderado y desatendido, ¿qué sucedería al ver en el ministerio de la Guerra a un hombre civil, de la calidad de Sagasta, que se ha pasado los mejores años de su vida subvirtiendo el orden, quebrantando la disciplina y sacando los batallones a la calle?

Ello es que el general Chinchilla ha puesto en un grave apuro a Sagasta, del cual saldrá porque la fortuna de D. Praxedes es inagotable, pero que por de pronto precipita los acontecimientos é impide todos los proyectos del presidente.

Sagasta imaginaba que era fácil y sencillo resolver la crisis cuando se hubiera ultimado el concierto económico con Gamazo. Porque votados los presupuestos con las enmiendas de los Gamacistas ya su situación era desahogada y podía afrontar los peligros políticos, y aun desafiarse a los conservadores.

Pero a medio concertar el pacto de las economías, y todavía no ultimada en todos sus perfiles la conciliación con Romero, con Cassola, Dabán y López Domínguez, es en verdad ó demasiado temprano para cambiar radicalmente de gabinete, ó demasiado tarde para hacer una mudanza de uno ó dos ministros.

Y a todo esto, y aunque se conjurara el peligro que amenaza por el lado de Buenavista, Venancio González se agrava en su enfermedad hasta el punto de hacer temer por su vida. En tales circunstancias, la crisis no tiene compostura ni aplazamiento posible. No se puede vivir con un ministerio quebrantado y con dos ministros que se marchan cansados, molidos y enfermos.

El dengue, esa enfermedad contagiosa y terrible, se ha apoderado del partido liberal, y mucho será que no acabe por invadir al jefe, que hasta ahora se reputaba inviolable é inmune.

El Sr. Pacheco se propone interpelar al gobierno y en particular al Sr. Capdepon, sobre el fracaso del concierto electoral en Valencia. El Sr. Pacheco es abogado y entiende que es de su deber averiguar el autor ó autoridad del timo electoral, buscando en el banco azul las responsabilidades que el gobierno también afectan.

El Sr. Pacheco se propone demostrar esta tesis: el señor ministro de la Gober-

nación, guiado de un amor entrañable a Valencia, al cual se supeditan todas las misérrimas cuestiones de partido, trató por todos los medios posibles (y los que tiene un ministro siempre son grandes é incontrastables) de lograr para su ciudad adoptiva un ayuntamiento de altura, un ayuntamiento de hombres honrados.

No lo ha conseguido. El Sr. Fiel, que secundaba con celo estos propósitos, se ha visto engañado. ¿Y por quién? No por los clases sociales de prestigio en Valencia, no por los partidos de oposición, sino por los fusionistas y por una fracción disidente favorecida y mimada por la fusión.

¿Qué debe hacer un ministro sin autoridad y sin ascendiente sobre sus adeptos, sobre sus parciales? Pues el caso es sencillo. O castigarlos duramente no consintiendo que los rebeldes vayan al ayuntamiento, ó dimitir una cartera que es artefacto inútil cuando no es signo de autoridad y de prestigio.

A Valencia le importa mucho saber cuáles son los culpables de esa ruptura para condenarlos al desprecio público; pero importa también saber quién ampara esas indignidades. Y el ministro será encubridor ó cómplice si no deja caer sobre ellos los rayos de su cólera, ó por mejor decir, los efectos de su justicia reparatoria.

Más daño es el causado con esa felonía que si el ministro hubiera abandonado a sus propios impulsos a los partidos y a las fuerzas sociales de Valencia. Si éstos no hubieran podido entenderse, la culpa hubiera sido de la ciudad. Habiendo llegado a un concierto y rompiéndose por causa de los fusionistas, ¡ah! entonces el primer culpable es el ministro. Que nunca debió atreverse a perturbar la opinión pública con promesas halagadoras, que al no realizarse, llevan a todas las gentes a un profundo excepticismo, a una irremediable desconfianza de la política. Así se explica que la Liga de propietarios confunda a todos, a los de buena y a los de mala fe, en un anatema común, para llamar a la política la gran pecadora.

El Sr. Pacheco sólo aguarda a que el ministro de la Gobernación abandone el Senado y se presente en el Congreso para interpellarle sobre asunto de tan vivísimo interés para Valencia.

Otro día me ocuparé de lo que dicen a gritos los diputados por Valencia sobre la conducta del ministro, a quien acusan de principal causante del fracaso. No creo que les asista por completo la razón, pero, francamente, la apatía del ministro ante la perpetración del timo no se explica, queriendo favorecerle, mas que creyendo que vive en Coria.

Esta tarde se ha promovido un escándalo entre el ministro de Marina y el marqués de Sardoal en el Senado, pronunciándose por ambas partes frases antiparlamentarias.

La última versión de los maristas sobre el estado de los tratos de conciliación.

El Sr. Martos no puede transigir con Sagasta, aunque hiciera el sacrificio de Angelita.—M.

Telegramas

Cádiz 29.

A las siete y media de la mañana de

hoy ha llegado a este puerto, procedente de la Habana, el vapor-correo de la Compañía Trasatlántica Montevideo.

Adón 29.

Hoy ha salido de este puerto con rumbo al de Colombo el vapor-correo de la Compañía Trasatlántica Isla de Luzón.

Londres 29.

«The Daily News» publica hoy un despacho de San Petersburgo negando que el czar de Rusia haya manifestado la intención de ir a Constantinopla en la primavera próxima con objeto de visitar al sultan de Turquía.

Nueva-York 29.

Las últimas noticias de Lynn dicen que las pérdidas ocasionadas por el incendio no son tan grandes como se creyó en un principio, pues según los informes oficiales, ascienden a cinco millones de pesos fuertes.

París 29.

Continúa con mucha actividad la exportación de trigo del Mar Negro.

Los buques que han pasado los Dardanelos con cargamento de dicho artículo son 21, y de ellos uno va destinado a Barcelona y cinco a Gibraltar.

Los mercados de trigo de Bélgica se presentan bastante sostenidos.

En Inglaterra por efecto del mal tiempo, se presentan poco animados los centros de contratación.

La situación de Francia se resume así:

Pocos negocios, pero los precios sostenidos.

El mercado general de azúcares sigue presentándose en constante firmeza.

La zafra en el Brasil deja mucho que desear y los sucesos políticos de aquel país pueden tal vez perjudicar el movimiento de exportación.

Lisboa 29.

Un telegrama particular de Río-Janeiro dice que el emperador D. Pedro salió bastante enfermo de allí, acompañándole su médico el conde de Moita Maia.

No se tiene aún noticia de la llegada del emperador a Cabo Verde, donde debía hacer escala el vapor que conduce a la familia imperial.

Londres 29.

Despachos de la India refieren que hallándose en Misore el príncipe Alberto Víctor, hijo de los príncipes de Gales, mirando la operación de encadenar a los elefantes salvajes que acababan de ser cazados, uno de estos animales se precipitó sobre el príncipe el cual estuvo a punto de perecer atravesado por los colmillos de aquél, pero el coronel Sanderson tuvo tiempo de prestarle auxilio, librándole de una muerte cierta.

El elefante fué luego enchiquerado sin incidente.

Londres 29.

Telegramas del Cairo recibidos esta mañana se hacen eco del rumor de haber fallecido el mahdí del Sudán.

Añaden que le sucede el Cherif Ali-harrar.

La noticia merece confirmación.

Nueva-York 29.

Se han recibido nuevos detalles del terrible incendio que se declaró en el barrio comercial de Boston.

Entre los edificios destruidos hay cuatro almacenes muy importantes y el teatro llamado del Globo.

Se cree que la causa del incendio fué un conductor de luz eléctrica que se puso incandescente y no estaba bien aislado.

Las pérdidas resultan mayores de lo

que se supuso en un principio, fijando algunos telegramas hasta la suma de diez millones de pesos fuertes.

Londres 29.

Una carta del misionero inglés Mackay fechada el 2 de Setiembre último anuncia que Enrique Stanley llegó a Usoga con 350 hombres.

Añade que Emin-Bajá, al frente de unos 400 hombres; debía proseguir diez días después su marcha con dirección a la costa oriental de África por el camino ordinario de las caravanas.

Madrid 30, 9-45 n.

Congreso.—Discusión del proyecto sobre el sufragio.

El diputado valenciano D. Rafael Comenge apoya una enmienda, pronunciando con este motivo un discurso elocuente y correctísimo nutrido de doctrina.

Comenzó su discurso diciendo que nunca se hubiera atrevido a hablar en aquel recinto para defender ideas propias, pues las que encierra su enmienda pertenecen al sistema defendido por su maestro D. Eduardo Pérez Pujol.

Declara que para contrarrestar el individualismo atómico se necesita restablecer los principios orgánicos, y con este motivo explica lo que son gremios como asociación libre y voluntaria.

Hace historia sobre los antiguos consejos, en los que el estado llano se abrió las puertas del poder con llave de oro.

En brillantes párrafos de carácter sintético demuestra como el desarrollo de la industria y artes liberales débense a la asociación gremial.

Refiriéndose a los notables estudios del señor Pérez Pujol, expone el sistema electoral basado sobre tres órdenes de cuotas de contribución, y demuestra que con este sistema se salva el principio del sufragio universal, puesto que sólo se niega el voto a los vagos y por-dioseros, excluyéndose también al ejército y al clero, principalmente por razones históricas, además de que estos grandes intereses de la Iglesia y de la milicia tienen la debida representación en el Senado.

El Sr. Comenge describe el tipo del fanático guerrillero que deja el manto para empuñar el trabuco.

Estudia la legislación electoral en su desenvolvimiento histórico.

Habla de la división de clases en Grecia, de las tribus en Roma y de los tres estados durante la Edad Media.

Examina el sistema electoral inglés, en donde encuentra el elemento rural en los condados, el industrial en las ciudades y el profesional en las Universidades.

Ocupase del régimen electoral en Austria, Rusia, Dinamarca e Italia, en los cuales encuentra razones de semejanza con el sistema por él defendido.

Termina recordando a los sabedores del Derecho que lo estudien.

El Sr. Comenge ha sido muy felicitado por Castelar, Moret y por otras muchas personas importantes.

Contéstale el individuo de la comisión D. Alfonso Gonzalez, considerando el sistema gremial como una rareza científica.

El Sr. Comenge rectifica brillantemente y retira la enmienda.

El Sr. Jove y Hevia ha defendido otra enmienda fundada en la capacidad y renta como condiciones electorales.

En su discurso ha llamado a Sagasta corredor de carteras.

Levántase la sesión.

A primera hora ha sido desechada la enmienda de Montejo, votada también por los republicanos.

Madrid 30, 10 n.

Senado.—El posibilista Sr. Almagro ha combatido sanamente a los conservadores y ha hecho la siguiente declaración monárquica:

«El día que se vote el sufragio universal, la evolución posibilista ya no tendrá que pedir cosa alguna y hará lo que actualmente hacen los republicanos ingleses, belgas e italianos.»

Ha añadido que lo ocurrido en el Bra-

sil no puede afectar a la monarquía española.

Ha afirmado que el Sr. Castelar supo corresponder a los deberes de gratitud para con la reina.

Ha terminado declarando que si no se realiza la unión de la democracia con la monarquía habrá fracasado todo.

Las manifestaciones del Sr. Almagro han producido estupor.

El senador D. José Fernando Gonzalez protesta como republicano contra tan estupidas declaraciones y dice que jamás transigirá con la monarquía, ni aun reintegrando a la nación el ejercicio de su soberanía por medio del sufragio.

Rectifica el Sr. Vida protestando de que hubiera dicho en su anterior discurso que la jefatura del Sr. Cánovas es irremplazable. No la considera irremplazable, pero sí necesaria.

Queda en el uso de la palabra para la sesión del lunes.

Madrid 30, 11 n.

Dúdase que el ministro de Hacienda pueda ir al Congreso para defender los presupuestos.

Toda la prensa liberal da por irremediable la crisis; sin embargo, hoy parecían paralizados los trabajos para la reconstrucción del gabinete.

Es indudable que Sagasta agota todos los medios para aplazarla.

Mañana no habrá consejo de ministros, en donde se decía iba a plantearse.

«La Epoca» afirma que Sagasta ha escrito a Montero Ríos ofreciéndole la cartera de Hacienda, y que si este se negase a aceptarla, la desempeñaría el mismo Sagasta.

La minoría republicana se ha reunido para repartirse los turnos en la discusión del articulado de los presupuestos de ingresos.

El duque de Tetuán ha visitado hoy a la reina.

Madrid 30.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

Paris, a la vista, 4'20 de peseta por 100; beneficio al papel.

Paris, a 8 días vista, 4'10 de peseta por 100; beneficio al papel.

Londres, a la vista, libra esterlina; 26'30 pesetas.

Londres, a 8 días vista, libra esterlina; 26'26 pesetas.

Madrid 30, 11-30 n.

Despachos de Cádiz dan cuenta de haberse efectuado con éxito admirable las pruebas de inmersión del submarino «Peral», cuyo buque, fuera ya de puntas, paró sus máquinas, comenzando a funcionar la válvula de ventilación e inundando los compartimentos.

Los fondos acusan una profundidad de diez, once, cinco y doce metros.

El submarino sumérgese desapareciendo todo él, incluso la bandera.

Después bajaba y subía por centímetros a voluntad del inventor Sr. Peral.

Sumérgido el buque navegaba y entonces no se le veía más que unos sesenta centímetros de la torre.

El éxito de estas maniobras produjeron entusiasmo indescriptible en cuantos las presenciaron.

Peral triunfa de sus detractores.

Madrid 1.º, 2-30 mda.

Asegúrase que Francia ha reconocido la República del Brasil.

El emperador de Alemania ha regalado al general Moltke una corona de hierro adornada con brillantes.

Sagasta se propone tener cerradas las Cortes desde el 15 de Diciembre al 15 de Enero.

Antes de esta fecha tendrá resuelta la crisis.

El lunes proseguirá en el Congreso el debate sobre el sufragio.

En el Senado continuará el debate pendiente.

En el puerto de Tolon practicáronse ayer con éxito las pruebas del submarino «Gimnotte».

LA FIEBRE DENGUE

Hace poco tiempo se anunció en todos los periódicos la presentación en el Pireo de una epidemia conocida bajo el nombre que encabeza nuestro artículo, y a su vez los temores de que siguiendo su viaje por Europa nos dispensara el honor de una desagradable visita.

Desgraciadamente aquéllos no han resultado infundados, pues del Pireo a toda la Grecia, de Grecia a Turquía y de Turquía a Rusia, ya nos anuncian los últimos telegramas de San Petersburgo la presentación y desarrollo de esa epidemia, llegando a más de 150.000 los atacados en la capital.

No hay que alarmarse mucho, sin embargo, y nuestros lectores, que serán muchos los que hayan pasado por *break bone*, ó más vulgarmente, *trancázo*, tienen suficientes motivos para conocer en absoluto la enfermedad citada, la que, a través de los años, sólo ha cambiado de nombre, siguiendo tan inofensiva y tan molesta como en 1887, cuando se extendió por el Sur de España.

Tres puntos nos interesa abrazar ligera y rápidamente en nuestra reseña: su historia, desarrollo y caracteres con que se presenta.

Su nombre actual proviene del sentido de la palabra esencialmente española con que se designa burlescamente cierto *mi-mo* ó amaneramiento especial que, con los calificativos de *dengos* ó *dengosa*, se designa a los individuos que hacen gala de tan interantísima cualidad. Los ingleses creen, por otra parte, que dengue se deriva de la palabra inglesa *dandy*, conocida también en España, y tanto una como otras acepciones tienden a darnos a entender la marcha y ademanes acomodados, y hasta cierto punto ridículos, que, como consecuencia de la enfermedad, se observa en los enfermos, sobre todo en el período de la ya adelantada convalecencia.

Su historia es larga, y sólo diremos: se estudió por primera vez en el Cairo en 1779, en 1780 en Filadelfia, en 1827 en el Sur de Asia y en 1873 y 74 en China y Cochinchina.

Hasta el día, pues, puede decirse que ha recorrido el mundo, y sin respetar razas, colores, sexo ni edad, ha atacado por igual a negros, blancos, indios y asiáticos; hombres, mujeres, viejos, decrepitos y niños en la infancia. Ricos y pobres le han pagado su tributo, y de nada ha valido para evitar su contagio las demás erupciones sufridas, incluso la misma en otras épocas.

Sus caracteres son los siguientes: Primero, el período de incubación que dura cuatro días, al cabo de los cuales cae la enfermedad como maza de Fraga sobre el invadido, comenzando los demás signos característicos de repente y sin que preceda signo exterior alguno.

Las más de las veces ha sorprendido al atacado en la calle, de visita, juego ó conversación, citándose el caso muy raro de haberse sentido mal un individuo en el preciso momento de estar remedando con risas y algazara, el andar especial y *suí generis* de los enfermos.

A partir de la sensación especial que acompaña a la invasión, se sucede una fiebre intensa con fuertísimos dolores en las articulaciones y tumefacción de los pies y las manos, seguido de una erupción cutánea, de manchas de color rojo escarlata, que dura como máximo de cinco ó seis horas.

Pasados dos días de esta erupción, la fiebre decae rápidamente, dejando al enfermo en un estado de inapetencia y debilidad, en el cual permanece unas cuarenta y ocho horas, reapareciendo entonces nuevamente la erupción de manchas rojas, que sigue por un período de dos á tres días, al cabo de los cuales pasa la enfermedad por las mismas fases de las demás erupciones conocidas.

La convalecencia es muy corta, si bien el dolor de las articulaciones al andar y mover los brazos continua durante algún tiempo, dando lugar como diji-

mos, al nombre raro de la enfermedad.

La mortalidad puede decirse es casi nula, pues en general los casos desgraciados que se registran en ella son de ancianos y niños de pecho, en que la debilidad de su naturaleza no les permite vencer la fiebre.

De 8.000 casos, en un punto de la India, se registraron solo 47 casos de mortalidad, y en otros lugares, de epidemia, menos aún, no llegando por lo general á rebasar de un 4 ó 5 por cada 1.000 invadidos.

Respecto á su desarrollo, puede asegurarse que ocupa el primer lugar entre todas las epidemias, pues aparte de los elocuentes testimonios que nos ofrecen los telegramas de Rusia, podemos contar en 1872 en Saint-Denis más de 20.000 atacados en unos 30.000 habitantes; en Cádiz, en 1867, 14.000, y en Ismalia, en 1870, 1.000 de 2.000.

En el día la tenemos en Europa, y como nos amenaza asimismo por el Mediterráneo; bueno sería tomar algunas medidas sanitarias, evitando en lo posible, ya que no sus peligros de muerte, que no existen, las muchísimas molestias y alarma que originaría su visita.

EL SOCIALISMO EN ALEMANIA

La victoria alcanzada en las elecciones municipales por los socialistas, es objeto de vivos comentarios en los círculos políticos de Berlín.

Seis candidatos socialistas han obtenido el triunfo, y se espera que en el escrutinio de empates resulten todavía dos puestos más para los socialistas.

Los más perimitistas no prevían semejante resultado, que es como una especie de ensayo general, poco tranquilizador, de las próximas elecciones para el Reichstag.

En efecto, lo sucedido ahora significa que Berlín estará representado en el Reichstag por cinco socialistas, cifra importante, puesto que aquella capital no puede elegir más que seis diputados.

Entretanto la comisión especial parlamentaria se ocupa en discutir la nueva ley contra los socialistas.

Los adversarios del proyecto arguyen contra él con más fuerza, afirmando que de nada sirven las medidas excepcionales, y los reaccionarios tratan de vencer las vacilaciones de los nacionales liberales señalándoles la marea creciente de la revolución.

MAHON

Sesión del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó informar una instancia remitida para este efecto por la Administración de Contribuciones de la Provincia sobre señalamiento de cuota á un contribuyente del extraradio.

Se acordó consignar crédito suficiente en el Presupuesto adicional próximo para la reconstrucción del puente de la Colársaga.

Se acordó solicitar del Ingeniero de Obras Públicas el arreglo del empedrado de un trozo de la calle del Sol.

Se acordó dividir con pared ordinaria de piedra seca el terreno adquirido para agregar al hospital municipal lindante con otro de la propiedad de D. Juan Costabella.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Y se levantó la sesión.

Clasificación de los candidatos elegidos en este distrito municipal en las elecciones de concejales efectuadas el día 1.º del corriente.

Liberales dinásticos

- D. Agustín Landino Vives.
- » Antonio Sintes Cardona.
- » Lorenzo Pons Sancho.

Republicanos posibilistas

- D. Bartolomé Escudero Manent.
- » Jaime J. Colom Riudivers.
- » Juan Sintes Pons.

Republicanos coalicionistas

- D. Pedro Ballester Pons.
- » Pedro Sintes Pascuchí.

Conservadores

- D. Juan Ortiga Pons.
- » Pedro Moncada Vidal.
- » Antonio Pons Pons.

En «Las Dominicales del Libre Pensamiento» del día 30 del pasado Noviembre leemos lo siguiente:

«Siguen los círculos y casinos mahoneses dando testimonio de su alteza de ánimo con ocasión de la excomunión lanzada por el obispo contra EL LIBERAL de Mahon. Entre el obispo y el periódico, se ponen al lado del periódico.

¿Qué es el obispo? El fanatismo, la autoridad despótica, el sacerdote de la Biblia hebrea, hecha para esclavos.

¿Qué es el periódico? La lengua que razona, el pensamiento que no se impone, el órgano de la gran civilización moderna.

Se comprende que los mahoneses opten por el periódico. Con ello dan prueba de ser hombres razonables, libres y hasta pulcros.»

La Junta Directiva del casino «El Recreo» ha acordado jugar el billete número 1648 de la lotería de Navidad. Las participaciones de a peseta se despacharán en la conserjería de dicho casino hasta el día 22 del corriente a las 3 de la tarde en cuya hora, el sobrante si le hay, se repartirá entre los socios presentes que lo soliciten.

Leemos en el suplemento número 47 de «El Motín»:

«Los clericales de Mahon han emprendido una activa cruzada contra nuestro querido colega de aquella ciudad EL LIBERAL: desde que tuvo la suerte (por qué suerte es, y grande), de incurrir en el enojo del obispo de Menorca, y que le excomulgase.

En el púlpito, en el confesionario, en los chismorreos de sacristía, en todas partes donde hay un cura, un neo ó una beata se oyen las mayores censuras contra nuestro ilustrado compañero.

Feliz él, que ha encontrado, sin buscarlo, un medio de publicidad y propaganda tan barato; porque todo el que no le conocía y le oye censurar tan rudamente, se apresura a comprarlo.

Nuestra enhorabuena, y juró en esos.»

Por los dependientes de consumos fueron decomisados en la tarde de ayer 12 barriles de aceite, que trataban de introducirse en el radio de esta ciudad.

La Junta Directiva del casino La Union ha nombrado socio honorario al Sr. Alcalde de esta ciudad.

La Comisión Provincial ha declarado soldado sorteable al recluta del segundo reemplazo de 1885, Juan Pons Pons.

La Gaceta correspondiente al jueves 28 de Noviembre publica los Reales decretos nombrando Consejero del Supremo de Guerra y Marina á D. Joaquín Rodríguez de Rivera, actual Gobernador Militar de esta isla y plaza y para este último cargo á D. Rafael Assin y Bazan, actual Gobernador de Melilla.

Ha fallecido en Mercadal la Sra. doña Catalina Pons, madre de nuestro querido y correligionario amigo D. Bartolomé Torres. Damos á nuestro amigo y apreciable familia nuestro sentido pésame.

Parece que el Excmo. Sr. D. Rafael Azin y Bazan, nuevo gobernador militar de esta isla, no llegará á esta hasta la primera decena de Enero.

Durante el finado mes de Noviembre se han sacrificado en el matadero público para el consumo de esta ciudad, 132 reses vacunas, 62 de lanares y 193 de cerda con peso de 38.127 kilogramos y siendo el precio medio á que ha sido vendida la carne el de 170 pesetas el kilogramo.

En el Hospital municipal han ingresado durante el mes último 11 enfermos y salido 12 por curación y 2 por fallecimiento, quedando existentes en 1.º de este mes 45 enfermos.

Leemos: «Hay que agradecer á «El Correo» la siguiente noticia.

Sólo que en vez de titularla «Lo que cobran los médicos», debió decir: «Lo que cuestan los reyes».

«La asistencia facultativa al difunto monarca de Portugal, D. Luis, ha sido muy costosa para el tesoro regio.

El primer doctor que le asistió ha recibido 120.000 pesetas por dieciocho consultas; otro, por diez, 60.000; y un tercero, por dieciocho, 85.000.

Otros varios médicos han recibido de 1.000 á 3.000 pesetas por cada consulta.

La suma total de los gastos facultativos es de 300.000 pesetas.»

Una atrocidad. Pero con ser alta la cifra, puede darse por bien empleada.

Porque mucho cuesta enterrar á un rey, pero cuesta más mantenerlo.

Lo único que no cuesta nada es destruirlo.

Ejemplo: el Brasil.

Lo que nosotros decíamos.

La República del Brasil no hay Dios que la mueva.

Así lo confirma un telegrama de Washington.

El ministro de Rio-Janeiro en aquella capital, que debe su nombramiento al Gobierno de D. Pedro, ha dicho á un periodista que «era un absurdo hablar de la restauración del Imperio.»

Y aunque la Agencia Fabra pone en duda que las palabras transcritas sean las mismas pronunciadas por el ministro, lo natural es esperar que, á pesar de esas dudas, nos comunique el mejor día la propia Agencia la siguiente noticia:

«Ha sido reconocida por todas las potencias de Europa la República del Brasil.»

Hay un síntoma terrible.

La ojeriza conque la mira el Gobierno de Sagasta.

Relación de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor-correo Menorca.

D. Juan Villaverde, Juan D'Elas, José Castañet, Pedro Roman, Matias Palmer, Miguel Sansó, Guillermo Alemany, Antonio Pujol, Matias Calarell, Antonio Ferrá, Juan Vanrell, Jaime Bauza, Jaime Vidal, Juan de Juan, Jaime Dofort. —Total 15.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Sebastian Olives, un buey.
- Para Miguel Olives, una vaca.
- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- Para Mateo Benjam, un buey.
- Para Francisco Pons, una ternera.
- Para Gabriel Valera, un cerdo.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Desde el día 5 del corriente queda abierta la recaudación del primer semestre de los encabezamientos del cupo de consumos del extra-radio, en la Ad-

ministración del Impuesto sita Andén Levante número 5. Los que trascurrido el día 31 no hayan satisfecho sus cuotas incurrirán en los apremios reglamentarios.

Mahon 3 de Diciembre de 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

Casino el Consey

Se participa a los señores socios que la sociedad juega los billetes números

1.647 y 19.140

del sorteo del 23 Diciembre.

Lo que se anuncia para conocimiento de los mismos, que quieren interesar, pasando a recoger sus papeletas á la conserjería, hasta el sábado 21 del corriente.

El domingo 22 á las once de la mañana se repartirán entre los presentes que lo deseen las papeletas que resultan sobrantes.

Mahon 2 Diciembre 1889.—El Secretario, Joaquín Gahona.

Valor de una papeleta 150 pesetas.

BOLSA DE MADRID

2 de Diciembre.

4 por 100 interior perpetuo	74'800
4 por 100 amortizable	89'350
Billetes Hipotecarios de Cuba	105'000

BOLSA DE BARCELONA

2 de Diciembre 4'20 t.

4 por 100 int.	74'700
4 por 100 ext.	76'520
4 por 100 amortizable	89'500
Billetes hipotecarios de Cuba	105'750
Banco Hispano Colonial	62'250
Acciones ferrocarril Francia	56'300
Id. Norte	85'150
Id. Orense	16'550
Id. Almansa	00'000
Obligaciones Francia	64'500
Id. Norte	80'500
Id. Orense	39'120
Id. Almansa	74'370
Compañía Transatlántica	86'000

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 3.

De Palma vapor «Menorca», cap. don Francisco Cardona, con 17 trips, 15 pasajeros efectos y la correspondencia.

Buques despachados.

Día 3.

Para Barcelona pailebot «María», patron Gabriel Marsal, con 5 trips, y efectos.

MISCELÁNEA

LOS RELOJES Y LOS NERVIOS

Es curioso el estudio que ha hecho un fisiólogo danés acerca de la influencia que ejerce el estado nervioso del individuo sobre la marcha de su reloj.

Hé aquí lo más interesante de su trabajo:

¿Por qué andan mal muchos relojes de bolsillo?

Cualquiera creerá que porque están descompuestos, ó porque son malos.

Así sucede con frecuencia, pero no siempre, ni mucho menos.

La persona que lo lleva el reloj es muchas veces la causa única de que éste no ande bien.

De observaciones hechas con gran cuidado, resulta que la temperatura y el magnetismo personal del portador de un reloj afectan considerablemente á la marcha del último, sobre todo si es reloj de precio y de máquina delicada.

A poco que se reflexione se observa que el descubrimiento no es tan extraordinario como á primera vista parece. Hay mucha lógica en la observación.

Lo extraordinario es que hay muchas personas de temperamento tan nervioso que no puede tener nunca un reloj que marche regularmente, y este registra con exactitud las agitaciones de su dueño.

Si está nervioso, el reloj anda más de

prisa: si anda decaído, la máquina se mueve torpemente y atrasa.

Otras personas tienen tanta electricidad en su cuerpo, que magnetizan la delicada espiral de acero que mueve la máquina.

Para estos seres no hay remedio; tienen que contentarse con los relojes de pared ó de torre.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 2 6-15 t.

En la sesión del Congreso ha tenido lugar un acalorado incidente á consecuencia del asunto promovido por los oficiales de infantería de marina, descontentos del proceder de las autoridades del ramo. El diputado D. José María Alix ha defendido con gran tesón el proceder de la oficialidad; pero el Conde de Xiquena, ministro de Fomento, en nombre de su compañero el contra-almirante D. Rafael Rodríguez de Arias, ministro de Marina, que no se hallaba presente, y en nombre del Gobierno, ha protestado de algunas palabras del Sr. Alix.

D Venancio Gonzalez, ministro de Hacienda, sigue guardando cama.

La celebración del consejo de ministros se ha aplazado hasta el jueves.

Los últimos partes del Brasil acusan trastornos en la nueva republica.

Los periódicos de Londres insertan largos telegramas, detallando la llegada á las costas de Zanzibar del célebre explorador inglés Stanley. Anuncian que el Príncipe de Gales, en nombre de su madre la reina Victoria, pasará á recibirle. Los africanistas se preparan para una gran fiesta en Londres, en honor de Stanley.

Algunas eminencias médicas presumen que el cólera aparecerá en Europa en la próxima primavera.

Madrid 3 10-55 m.

Aumentan las corrientes favorables á la reconciliación de los elementos del fusionismo. Siguen sin interrupción las conferencias entre los prohombres. Se espera alguna resolución decisiva del consejo de ministros del jueves.

Don Venancio Gonzalez, el Teniente General D. Manuel Cassola y D. Cristino Mártoz siguen mas aliviados de sus respectivas dolencias.

Ha caído una gran nevada en parte de España.

Los ministeriales se muestran muy satisfechos de los datos que se van recibiendo de las provincias referentes á las elecciones municipales.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon

El día 14 del actual á las 12 de su mañana tendrá lugar en la Plaza del Claustro de esta ciudad la subasta para el arriendo de la caseta número 11 situada en la galería baja de la misma, por lo que resta de los cuatro años económicos que terminaran en 30 de Junio de 1893, y con sujecion al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana admitiéndose las que cubran el tipo de 918 pesetas.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse por cada proponente un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal para responder de las obligaciones que contraiga. Mahon 2 Diciembre de 1889.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinent.

Comision Inspectoradora del Censo electoral para Diputados á Cortes por este Distrito.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 55 de la ley de 28 de Diciembre de 1878, desde el día de mañana 1.º de Diciembre, quedará expuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales un edicto anunciando las anotaciones de Alta y Baja hechas en el referido Censo durante el año actual, á fin de que puedan producirse ante esta Comision Inspectoradora las reclamaciones á que haya lugar contra la exactitud de dichas anotaciones hasta el día diez inclusive del citado mes conforme prescribe el artículo 56 de la citada ley.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 30 de Noviembre de 1889.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Comision Inspectoradora del Censo electoral para Diputados provinciales de este Distrito.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 55 de la ley de 28 de Diciembre de 1878, desde el día de mañana 1.º de Diciembre, quedará expuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales un edicto anunciando las anotaciones de Alta y Baja hechas en el referido censo durante el año actual, á fin de que puedan producirse ante esta Comision Inspectoradora las reclamaciones á que haya lugar contra la exactitud de dichas anotaciones hasta el día diez inclusive del citado mes, conforme prescribe el artículo 56 de la citada ley.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 30 de Noviembre de 1889.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Para alquilar Lo está un almacén en la punta de Calafiguera. Para informes dirigirse en la sastrería de Guillermo Orfila.

Lo que vá de ayer á hoy Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY, Capitan de Navío honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Edicion económica, UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

Se publica un cuaderno semanal, al precio de una peseta.

Para vender Lo están por tener que ausentarse su dueño varios enseres y licores. Informes Casiuo Nueva Union.

Puro Jerez de la Frontera Lo encontrarán plaza de la verdura, exclaustro del Carmen en "El Trueno" á 1'25 pesetas el litro sin envase.

Muebles y enseres de casa Por tener que ausentarse su dueño se venden á un precio arreglado los de la casa calle Santa Ana, sin número, piso 1.º frente el Casino El Recreo.

Piso para alquilar Lo está el primero de la casa calle Deyá núm. 36, despacho de sellos, con ó sin muebles. Informarán en la misma.

Para alquilar La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

En venta Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

Para alquilar Lo están dos pisos uno con tres dormitorios y el otro con cuatro, agua y todo lo necesario para el buen acomodo, precio del primero 40 reales y el otro 50, para informes Castillo 78.

Clases teórico-prácticas de "Teneduría de libros por partida doble," y "Aritmética Mercantil." Continúan abiertas en casa de D. Santiago Maspoeh tenedor de libros del Banco de Mahon. Cos de Gracia, 16.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colorec. Imprenta de EL LIBERAL.

Historia Natural En esta imprenta informarán de quien tiene para vender un ejemplar de dicha obra, original del Dr. A. E. Brehm, la cual se cederá por la mitad de su coste.

Diccionario enciclopédico Hispano americano, de literatura ciencias y artes.—Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues. Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Casa para vender Lo está la número 17 de la calle de San Jaime, que forma esquina con la de San Antonio. Informes, Deyá, 8.

El Salon de la Moda
PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerías, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán regirse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 acales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

EL ARCA DE NOÉ

DE
P. Pons y Seguí
2, Hannover, 2.—Mahon

En dicho establecimiento se vende el magnífico atun blanco en escabeche, quesos de Holanda y Gruyere, clase superior, higos blancos de Palma y de Fraga y un variado surtido de frutas candidas y almibar.

2, Hannover, 2

Confitería «LA PALOMA»

DE
Sebastian Comellas
1, Castillo 1, Mahon

En dicho establecimiento se encontrará el tan renombrado turrón de almendra de D. Miguel Bagur de Ciudadela (Menorca) premiado en varias exposiciones, entre ellas, con medalla de oro, en la exposicion de Matanzas.

Se vende en latas de 800 gramos á razon de 1'50 pesetas libra de 400 gramos.

Unico depósito en Mahon

TURRON DE CIUDADELA

DE
D. JOSÉ MERCADAL

Premiado en la Exposicion de Barcelona

Unicos espendedores en esta, BAZAR CANET Y PONS, 50, Arraval, 50.

NOTA. El billete que dicha casa juega de la lotería de Madrid que reparte á sus favorecedores es el número 6.882.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS
contra incendios y esplosiones de gas

A PRIMA FIJA
única en su clase domiciliada en Barcelona
Capital social 20.000.000 de reales
Comisionado principal en la Isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ
MAHON



DIETARIOS
PARA
1890

Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.—En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.

Fées de vida Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS
DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por mas rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gona, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.